
有市民咨询：金坛是个文
化底蕴深厚的江南小城，有许
多文物古迹，在文物的保护利
用上，区文体广电和旅游局有
哪些举措呢？

金坛区文体广电和旅游局
副局长汤慧兵答复：目前我区
共有各级文物保护单位 51 处，
常州市一般不可移动 82 处。其
中全国重点文物保护单位 2 处

（分别为新石器时代的三星村遗
址和周代土墩墓群），省级文物
保护单位 5处（分别为太平天国

戴王府、宋代本善桥、清代段玉
裁墓、宋代庄城桥和近代慰安所
旧址），其余 44处为市级文保单
位。可移动文物主要是博物馆
馆藏文物，目前区博物馆登记藏
品共计 8453 件（套），分为陶器、
瓷器、铜器、书画等十四大类，藏
品中已定级的珍贵文物共有 182
件（套），其 中 一 级 藏 品 11 件

（套），二级藏品 42件（套），三级
藏品 129件（套）。

近年来，我们在文物保护利
用上主要做了以下工作：

1.制定出台相关制度规划。
制定和出台了《常州市金坛区文
物保护管理措施》和《常州市金
坛区文物保护单位管理制度》，
同时《金坛区文物保护单位保护
规划》和《文物保护协管员制度》
两项工作也在推进中。

2. 开展文物巡查和执法。
我们依托区文化市场执法大队
定期进行文物巡查和执法，及时
发现问题解决问题，确保文物安
全。

3. 开展抢救性挖掘。为配
合项目工程建设，近年来，区文
物部门积极开展了考古发掘工
作。对 265省道沿线 8处土墩墓
和 2 处窑址开展了大规模抢救
性考古发掘，同时还参与了薛埠
井头村 2号土墩墓的发掘工作，
发掘面积 468 平方米，发现墓葬
8处，出土了一批器物，配合南博
考古所对新孟河延伸拓浚工程
项目邵庄遗址区域进行了现场
勘察及考古发掘，遗址发掘面积
1600平方米，出土了一批文物及
标本。

有市民咨询：当旅游跟团
旅游在旅程中出现服务质量问
题，如何维权？维权有哪些方
式？

金坛区文体广电和旅游局
副局长汤慧兵答复：游客跟团
旅游在旅程中出现航班延误、火
车晚点或者导游服务质量等问
题，希望游客务必保持冷静，要
积极与导游或组团社协调沟通，
文明协商，依法维权，千万不宜

采取过激行为。若协商不成，应
注意保留相关依据。可以拔打
国 家 文 旅 部 12301 和 金 坛 区
12345 电话进行旅游投诉，在旅
游产品的选择、消费过程遇到任
何侵权问题都可以第一时间进
行投诉。如果旅游行程含有购
物的，购物时要求商店开具发
票。发票应标明购买商品名称、
数量、单价，并加盖商家发票专
用章或财务章。

有市民提问：图书馆新馆
已建成投入运营 1 年多了，目
前图书馆有哪些新的借阅手段？
平时都有哪些特色活动呢？

金坛区文体广电和旅游局
副局长汤慧兵答复：目前，图书
馆主要提供人工扫码借还和自
助借还设备两种借阅方式供读
者选择。为了引导家庭读书氛
围，我们推出了家庭借书卡，家
庭借书卡可以在馆内相应区域
自助借还书。每次可借阅 5 本
图书，1个月以内归还，借期内允
许续借 1 次。如果读者超期还
书，图书馆不收取滞纳金，但会
在还书后停借 15天。

图书馆的阅读推广活动非
常丰富，既有常年开展的品牌活
动，比如“红领巾读书征文”“大
树下亲子故事会”“金沙书房朗
读者”等；还有结合传统节日开
展的一些主题特色活动，比如元
宵猜灯谜、迎新春智力大冲浪、
中国传统文化大赛；另外还有依
托江苏省少儿数字图书馆的平
台资源开展的科普益智类活动；
利用双休日、寒暑假为广大群众
免费播放经典影片。每个月，图
书馆都会更新活动海报，读者可
以关注馆内通告，关注“金坛图
书馆”或“图书馆阅读推广中心”
微 信 公 众 号 了 解 ，也 可 拔 打
82334191进行咨询。

薛埠镇村民反映：长山村
村民委员会北面 500 米处陶都
建筑材料厂是燃煤企业且没有
任何环评手续，存在空气污染
的情况，使用煤，烟筒排放黑
烟，煤渣散堆场地，燃煤煤气
发生炉容易爆炸，是否应该淘
汰这样的设备？

金坛生态环境局副局长王
作海答复：陶都建筑材料厂位
于薛埠镇长山村，该单位新建生
产琉璃瓦项目环境影响评价报
告表于 2011 年 7 月 11 日经金坛
市环保局批准；2015年 5月编制
新建生产琉璃瓦项目环境影响
评价报告表修编报告，原环评审
批琉璃瓦加工线 8条（生产能力
2880 万张/a），实际建设琉璃瓦
加工线 6 条（生产能力 2160 万
张/a）。该项目 2016年 5月 27日
通过常州市金坛区环境保护局
组织的环保“三同时”验收。

今年 9月 17日，金坛生态环
境局执法人员对该单位现场检
查时，该单位已停产。针对琉璃
瓦企业升级改造使用天然气的
问题，区攻坚办已作了工作部
署，目前此项工作正在积极有序
推进。陶都建筑材料厂已投入

200多万元完成了天然气管道施
工、管网入厂、设备安装等工作。
目前又投入 120 多万元对天然
气安全、自动监控、防爆防漏及
安全防护等设施的设计施工。
同时，该企业已向相关部门提交
了《关于技改的情况报告》，待审
批后随即完成技改工作。我局
将继续按照区攻坚办的要求，进
一步督促企业完成技改工作，使
用清洁能源，同时加强该企业的
环境监管，一旦发现环境违法行
为，将严肃查处。

市民线上提问：金坛目前
的化工产业状况如何？对于有
化工味的情况，有哪些措施？

金坛生态环境局副局长王
作海答复：目前我区经过三轮
化工企业整治，园区外化工企业
数量大为减少，按照化工生产企
业安全环保整治要求，有 15 家
企业编制“一厂一策”提升方案
实施整治。全区原有 2 个化工
园区，培丰化工集中区于 2018
年 5月实施整体关停，18家企业
均已实施关闭。现存金科园新
材料科技产业园 1个化工园区，
目前有 5 家化工生产企业。通
过整治金坛化工企业数量和布
局得到明显优化。

针对化工气味扰民的问题，
金坛生态环境局开展重点行业
挥发性有机物专项整治及泄漏
点检测整治工作，督促企业提升
废气处理装置水平，强化无组织
废气收集处理，提高废气处理效
率，同时强化监管，不定期实施
废气监督监测。虽然废气整治
取得一定效果，污染物排放达到
国家标准，但与民标还有差距，
我局将进一步强化专项整治力
度，严格执法，实施在线监控和
用电管控等技防手段，压实企业
主体责任，强化监管责任，务求
进一步压降废气扰民现象。

市民线上提问：宋庄河河
水变色的现象在前几年就已经
出现过，近期河水再次变色的
原因是什么？

金坛生态环境局副局长王
作海答复：近期，关于有位群众
反映宋庄河出现发绿现象，金坛
生态环境局已派员到现场进行
调查处理。经现场实地查看，宋
庄河确实有出现发绿的现象，主
要原因是由于近段时间一直无
降雨，该河又无外来水源补充，
部分区域的河水已看到底层淤
泥。加之今年来持续温度较高，
出现了富营养化，导致河水发
绿。针对该河河水出现发绿现
象，经通过实地查看，属地镇政
府已委托相关单位正对该河实
施整治，届时该河水质将得到改
善。
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11月1日上午，金坛生态环境局、区文体广电和旅游局
相关负责人走进《政风热线》直播室，就市民关心的热点难
点问题进行解答。
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区市场监管局：

聚焦难点 跟踪服务
10 月 25 日，区市场监管

局相关负责人走进政风热线
直播室，就市民关心的热点
难点问题进行解答。对现场
未能及时回复的问题，区市
场监管局在节目结束后，逐
一给予了解答。

有消费者反映：网络订
餐现在越来越方便，但消费
者也担心网络订餐中存在的
食品安全隐患，想咨询市场
监管部门是如何来进行监管
的呢？

区市场监管局回复：网
络订餐是近年来新兴的互联
网经营业态，这种业态在提
供消费便利的同时，存在的
问题也日渐显现。区市场监
管局根据我区网络订餐市场
特点，采取信息抽查核实、约
谈、公开承诺等多种方式，督
促网络食品交易第三方平台
依法严格落实法定责任。对
提供网络订餐服务的经营
者，严把准入、严守底线，加

大对网络餐饮服务提供者的
监管力度。实施信用监管，
让违法违规网络订餐服务提
供者失去网络市场竞争力。
下一步我局将进一步推进

“阳光餐饮”建设工作，重点
推进入网餐饮服务单位实施

“阳光餐饮”。消费者也可以
通过 12315、12331 等热线投
诉。

有市民反映：液化石油
气瓶是生产生活中与人民群
众密切相关的特种设备，但
也具有很大的危险性，一旦
发生事故，将造成生命财产
损失和重大社会影响。市场
监管部门是如何加强气瓶监
管的？

区市场监管局回复：目
前，我区有 4 家液化气充装
站，1 家检验站，分别在金城
后阳，指前社头，
直溪建昌，尧塘
水北。我们每年
都会对充装站和
检验站进行监督

检查，主要检查许可资格、人
员资格、质量管理、资源条
件、气瓶管理、救援预案等方
面。近两年，我们一直持续
开展以带二维码的新式条码
运用为核心的气瓶信息化安
全监管工作，积极探索并形
成具有常州特色的充装、检
验单位信息化安全监管机
制。进一步加大气瓶安全监
管领域的执法力度，通过严
厉打击充装过期瓶、报废瓶
和无码瓶等违法行为，有效
规范市场秩序。同时，积极
参与地方政府组织和其他部
门牵头的燃气安全专项整
治，加大气瓶安全宣传力度，
通过加强部门联动，提升监
管合力，有效遏制气瓶安全
事故发生。
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